

EL HERMANO BARTOLO,

PERIÓDICO INOCENTE.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Castellon, un mes real y medio.
Fuera de la capital, dos reales.
Un trimestre, cinco reales.

REDACTORES TODOS LOS QUE PAGAN.

Sale todos los Domingos.

REDACCION Y ADMINISTRACION,
calle del Medio, núm. 5.

Advertencia.

Rogamos á nuestros suscritores y al público en general que tanto interés han demostrado por nuestra publicacion nos dispensen la ligera interrupcion que ha tenido por causas independientes de nuestra voluntad, y que han motivado el cambio que hemos hecho de imprenta. Sirviendo estas líneas al propio tiempo de satisfaccion á las numerosas personas que se han acercado por nuestra redaccion á preguntar por «El Hermano Bartolo.»

¡QUE VERGUENZA!

Ha llegado yá el momento de decir la verdad desnuda al pueblo: de abrirle los ojos que tenia cerrados á toda evidencia, y enseñarle la situacion aflictiva, vergonzosa y mi-

FOLLETIN.

CRONICA DE LA CAPITAL.

SUMARIO.

Pasó el temporal.--Necrologia.--El paseo de los espectros.--El Valle de Andorra y Amar sin conocer.--La nueva temporada teatral.--Funcion de aficionados.--La melodía alemana de J. Schubert.--Bailos de carnaval.

Ya el sol ha derretido las nieves que cubrian cual blanca sábana la cordillera de montes que resguarda á esta poblacion del viento norte, ya otra vez disfrutamos de un tiempo bonancible y una temperatura casi primaveral; los frios, las heladas, las escarchas pasaron, y hoy las hubiéramos dado ya al olvido, á no ligarse su recuerdo á la

serable á que ha venido á parar esta pobre patria. Víctima espiatoria sacrificada á la ambicion y á la miseria de todos los partidos, huérfana y desamparada, se han sucedido los gobiernos que han vivido de su mas preciosa sangre, sin que quedase de su existencia mas que el baldon y el vilipendio de hombres que han arriado el honor de nuestro pabellon á costa de su medro y engrandecimiento; unos en nombre del orden, otros en nombre de la libertad, todos la han invocando desde la oposicion para luego estigmatizarla con el inri de la afrenta, y á la España abatida, sin recursos y despedazada por el encono de crueles fracciones se le veia aun en su infertunio como un labaro salvador incólume y firme, el trono como símbolo del principio de autocracia, y la unidad religiosa como segura prenda de nuestros sentimientos católicos. Mas ¡oh desdicha! no había de pasar mucho tiempo sin que los bárbaros de la civilizacion rompiesen la cruz de sus espadas y en nombre de una mentida libertad proclamasen el matrimonio ci-

vil y estableciesen cultos que al destruir la religion de nuestros padres, nos recuerdan aquella guerra religiosa de siete siglos, sagrada epopeya, fundamento de nuestra nacionalidad en que los españoles morian como héroes pronunciando las palabras patria y religion. No habia de pasar mucho tiempo sin que políticos sin conciencia destruyesen toda moral, convirtiendo en indigno mercado lo que el hombre de bien tiene en mas estima; yá nada significa el juramento, la palabra de honor, la moralidad, el desinterés, el patriotismo, palabras vacias de sentido en el nuevo lenguaje de españoles degenerados, y los que en ellas creen son mirados como simples y hombres faltos de sentido práctico. En esta confusion de nombres y de cosas á nadie se pregunta de dónde viene, siendo cosa natural y fácil pasar desde un presidio ó un destierro á un ministerio ó á otro elevado centro gubernamental. Un mal gacetillero discute el dogma con un obispo, un soldado sostiene los deberes que impone el honor militar con un general su-

perdida en aquellos días crudos, de dos queridas y respetadas personas de la buena sociedad Castellonense: Doña Mariana Ros de Ursins, y Don José del Cacho y Bosch al desaparecer de entre nosotros, han dejado en el mayor desconsuelo á sus familias, pero sirva al menos de lenitivo á la amarga pena que les affige, el saber que sus buenos y numerosos amigos, nunca podrán olvidar las grandes virtudes de la primera, ni las bellísimas prendas de carácter del segundo.

Con el cambio de tiempo, Castellon parece renacer á nueva vida, tras de esos días tristes hijos del sañudo viejo que llaman invierno, al cual se le vé

aquí ya desfallecer, nos sorprenden días de un sol esplendente, benéfico y consolador, y el paseo de Ribalta; es no habiéndolo otro, el favorecido por nuestras elegantes todos los domingos para bañarse en sus rayos, ¡lástima que aquel conato de paseo público, EL PASEO DE LOS ESPECTROS como ellas le llaman, no sea digno de una Capital como la nuestra! ¡Ribalta, si en vez del pincel y la paleta que te inmortaliza, empuñará tu diestra la fiera guadaña y te envolviéramos blanco sudario, aquel fuera tu sitio.

Grande ha sido también la animacion de estos días en nuestro coliseo en donde se han puesto en escena por primera vez EL VALLE DE ANDORRA, Y AMAR

blevado. El que ayer era asistente, hoy puede mandar un batallon; las fortunas se improvisan siendo la traicion y el despotismo el camino por que se consigue. Las oficinas se ven pobladas de empleados que la vispera apenas sabian leer: jóvenes imberbes recién salidos de la universidad tienen en sus trémulas manos la sagrada balanza de la justicia; y hombres sin prestigio ni autoridad presiden este pandemonium siendo los guardadores de nuestra honra de nuestras vidas y de nuestros intereses. ¡Desventurada situacion la nuestra! El padre no se fia ya del hijo, ni el hermano del hermano, ya nada queda entre nosotros digno de consideracion y respeto. Los sacerdotes perseguidos, las monjas arrojadas de sus conventos, rasgada la toga de honrados y viejos magistrados, envainadas las espadas de soldados leales, y puestos en jaque todos los elementos conservadores, desaparece toda la estructura del organismo social, ante el derecho brutal de la fuerza. Rodeados por esta anarquía moral y material el pobre contribuyente anima vi-

SIN CONOCER, siendo mas acertada la ejecucion de esta última, por estar todos en carácter, debiendo hacer mención del Sr. Chillida aficionado de la poblacion, que accediendo á los ruegos de la empresa, se encargó del difícil papel del Coronel, no sin tener antes que vencer su natural repugnancia á trabajar ante un público, que no era el círculo de amigos en que en otras ocasiones lo habia hecho; reciba pues, nuestro parabien por su primer salida, y esperamos no será la última. La empresa presentó la obra con un lucimiento mayor de lo que era de esperar.

Ya que de teatro nos ocupamos, diremos, que se sabe positivamente que la

de los mandarines, apenas puede con su honrado trabajo pagar la enorme contribucion que sobre él pesa y que sobre no garantizarle nada de lo que tiene derecho a exigir del Gobierno tan solo sirve para que puedan gasarlo impuros holgazanes en franquicias y bacanales. Nada se dá al mérito y todo al favor sin hacienda, sin gobierno, ni administracion, ni religion, no parece sino que para la sociedad española ha sonado la hora de su desaparicion: por todas partes regueros de sangre humean aun como una eterna protesta, y desde Gades al Pirineo un via-crucis os enseña los esfuerzos hechos por nuestros partidos que ejercen el derecho de insurreccion escrito en la bandera que tremolan los hombres de Cadiz.

No seremos nosotros, sin embargo, los que aconsejemos el uso de la fuerza para derribar ningun gobierno; que no entra en nuestros principios el derecho de sublevarse. Estamos convencidos de que asi es imposible vivir como miembros de una sociedad constituida, pero antes que apelar á la fuerza creemos que lo que debe hacerse es hacer uso de todos los medios legales; organicense todos los elementos conservadores, entiéndase, los hombres honrados que no hacen de la politica un negocio y todos aquellos que quieren la Religion católica; los que aman la libertad y la patria, formen comites, ocupen la tribuna y la prensa convezan al pueblo que por el derrotero que les conduce el gobierno vamos todos al abismo; y de este modo formando una opinion compacta y firme que entrañe en sí los elementos principales de nuestra civilizacion podremos salvar aun esta desgraciada nacion mengua y oprobio de los estrangeros.

EL RIGOR DE LAS DESDICHAS.

La Política, periódico suave, revolucionario *in partibus*, y cortesano del único rival temible que hoy tiene, el popular

empresa trata de contratar una magnífica compañía de verso para la próxima temporada, figurando al frente de ella el reputado actor del género cómico D. Asensio Mora, conocido ventajosamente por este público; para entonces se piensa poner en escena, además de varias comedias y dramas escogidas de repertorio español, la comedia de grande espectáculo y de magia del poeta valenciano Sr. Lleras, «La almoneda del Diablo», y el drama sacro-bíblico «La pasión y muerte de Nuestro Sr. Jesucristo.» Siga la empresa ese camino que se propone, y esté segura no terminará la última temporada sin haberse indemnizado de las pérdidas que tiene en la presente.

* *

La brillante oficialidad del batallón cazadores de Talavera que está aquí de guarnicion, vá á recordarnos el

Pablo I, está ejerciendo un acto meritorio.

Consolar al triste es una obra de misericordia al alcance de cualquiera; la prueba es fácil; leedme en el momento mas triste de mi vida un romance serio del señor marqués de Molins, y no podré contener la carcajada.

Pero si al triste se le consuela fácilmente, no así al hombre cuya vida fué un prolongado gemido. Por eso aunque aplaudo la intencion, desconfio de que los argumentos de *La Política* derramen algun consuelo en el lacerado corazon de D. Antonio de Orleans, que creyó verse alzado en hombros de los asturianos, operacion matemática equivalente á ser elevado á Cuba.

La Política suma los votos obtenidos en Avilés y Oviedo, y presenta la cuenta al duque de Montpensier.

Hay personas que cuentan por los dedos y otras que cuentan con garbanzos; no sabemos si D. Antonio de Orleans contará sus votos con monedas; pero, segun dicen las gentes, el duque de Montpensier, al repasar las listas de votacion, afirma que no le ha salido la cuenta.

La verdad es que no valia la pena de romper tantas botas para obtener tan pocos votos.

Y parece verosímil que todos cuantos hicieron votos por el triunfo de Montpensier, pidan hoy á Santa Ana ú otras Santas el pago de sus méritos.

Como *La Política*, abogaba por aquel triunfo, exclama triunfalmente: «Asturias tiene devocion por el duque: 34.000 electores. Cuenta devotos.

Sin embargo, el hijo de Luis Felipe considera esa elevada cifra con tristeza. Acaso en su modestia, de no triunfar, hubiera preferido obtener la votacion que obtuvo. Coronel y Ortiz para la presidencia de las Cortes, minimum de la ambicion electoral.

Pero la vida del duque de Montpensier, como dijimos, es una serie de desgracias.

En los años primeros de su juventud halló á la Francia hecha un horno, cuan-

sábado próximo los buenos tiempos en que nuestros aficionados á la declamacion lucian sus talentos escénicos; parece ser que estos distinguidos jóvenes en union de D. Eloisa Morera y alguna otra de las señoras de la compañía de Zarzuela que está ahora actuando, van á dar una funcion de sociedad aquel dia, habiendo elegido para su ejecucion, la preciosa comedia en tres actos de Breton de los Herreros, *MARCELA Ó Á CUAL DE LOS TRES*, y la linda pieza en un acto, *SÁLVESE QUIEN PUEDA*.

Esperamos con viva ansia llegue ese dia para poder aplaudir en un espectáculo como el que nos ocupa que tanto ha deleitado á nuestra juventud, y en el que tantos recuerdos ha de despertar asi en ellas como en ellos.

* *

No podemos menos de recomendar á nuestras lectoras las melodias para

do sus humildes aspiraciones consistian en verse cerca de un hornillo.

Y hubo de resignarse á convertir en espadín el asador, ante este argumento de su padre:

—«Si continúas con tus guisos, nunca serás un Guiso.»

Colgó los hábitos, es decir, hizo un pañuelo del mandil, vistió el uniforme, y se embarcó para la Argelia.

Solo tuvo un consuelo en el primer estubasco: se hizo una sopa.

En Africa sufrió las penalidades y riesgos consiguientes al hijo de un rey cuando sirve en el ejército. Allí fué herido, segun el historiador Santana; allí adquirió la gloriosa, aunque invisible cicatriz, cuya situacion en su cuerpo se ignora, pero que influye en su salud, haciéndole desear el blando asiento de un trono.

En Africa se intibió su oficion á la cocina; no se le vió acercarse al fuego.

Vuelto á Francia, se vió obligado á otro sacrificio: enlazarse con una dama cuyo apellido Borbon sonaba mal á sus oidos liberales. El sacrificio fué mayor todavia; hubo de resignarse á aceptar la dote de la familia Borbon y á cobrar del presupuesto los honorarios de infante, como cuñado de doña Isabel, su mas acérrima enemiga.

Llegó el año 48; salió escapado de Paris Luis Felipe, y Montpensier no tuvo tiempo de llevar consigo su equipaje, sus instrumentos de cocina y su señora.

Y aquí empiezan veinte años de sufrimientos y amargura, y su existencia mas contrariada. Todas las poesias del marqués de Molins no hubieran podido devolverle su alegría.

Regalos humillantes, cartas cariñosas, obsequios continuos de su aborrecida cuñada. No se puede dar mayor tormento.

Y para colmo de martirio, tener que visitar al palacio de su oficiosa protectora, vivir bajo su techo, comer á su mesa, compartir los besamanos, pasear

canto y piano del ilustre compositor Aleman J. Schubert, revestidas de elegantes formas artísticas, y animadas por un espíritu apasionado, son obra inmejorable de fecundísima fantasia; la primera serie la hemos oido tocar á una elegante joven de esta capital con tal perfeccion y maestria; con tal finura de sentimientos que la juzgamos inmediatamente una gloria en el piano: dicha serie comprende diez melodias que son:

1.ª—La hija del pescador.—2.ª Adios. 3.ª—La infortunada. 4.ª—La Serenata. 5.ª—Ave Maria. 6.ª—La Madre. 7.ª—Elogio de las lágrimas. 8.ª—La Campana de la agonía. 9.ª—Pensamientos de amor. 10.—La religiosa.

Demostrando ser un prodigio de ejecucion, en la Cascada de perlas, Wals brillante á cuatro manos de C. Campano.

en sus coches, disfrutar de sus palcos, acariciar á sus inocentes hijos y ver los suyos tambien acariciados.

Tener que esconder en el pecho su amor inmenso á España y á los liberales hasta el punto de que estos no lo notasen en ninguno de sus actos.

Pero el sufrimiento tuvo un limite; los unionistas le ofrecieron la corona y era preciso vengarse de tanto daño, aceptándola.

Llegó la revolucion; y el duque desahogó su pulmon liberal por medio de todos sus periódicos. Y pudo entonces demostrar su españolismo, haciéndose camisas de Vivero, sentándose en sillas de Vitoria y comiendo gazpacho en platos de Talavera.

En 1848 los liberales se batian en Andalucia y Madrid; el duque, quieto. En 1854 se subleva O'Donnell ofreciendo libertades; el duque, quieto. En 1866 salia Prim al campo, el duque quieto. En el mismo año se batian en Madrid los progresistas; el duque, quieto. En 1867 los liberales tomaban las armas en Aragon y Cataluña; quieto el duque. Pero en 1868, estando sus amigos en el poder, algunos republicanos levantan barricadas en Cádiz, el duque toma el ferro-carril para asombrar á España con sus hechos.

Esto es natural; su amor á las libertades estaba en el periodo álgido. Pero la desgracia le perseguia como siempre, y el gobierno rehusó su ayuda militar, negándole el primer puesto en la brecha.

Viajes interrumpidos, elecciones perdidas, deudas incobrables. Hé aquí la vida actual del nuevo Job político.

Pero su amor al pueblo crece. Ya se ha presentado de chaqueta á los vecinos de Sanlúcar, y acaso le veamos todavia con tonelete y trage de punto, tragando humbre y espadas en las plazuelas para conseguir el aplauso de la turba.

No le será difícil ya tragar espadas al que tragó tanta saliva.

El Carnaval promete ser tambien este año animadísimo; á los ya anunciados bailes, sabemos que la Junta del Casino Antiguo ha acordado abrir sus elegantes salones para dar dos bailes de máscaras en las mismas noches que lo ha hecho años anteriores: al efecto, tenemos entendido están haciéndose preparativos para que estos sean tan lucidos, suntuosos y brillantes, como lo son siempre los de esta sociedad á donde concurre lo mas selecto y escogido de Castellón. Tenemos noticias de caprichosos y variados disfraces, que algunas de nuestras lindas y graciosas paisanas han de lucir, y ya desde hora, les damos la en hora buena por las victorias que halli han de alcanzarse. No se sabe toda via á cargo de quien estará el buffet.

EL GODO.

Pedro, Espical, entonacion

Ya sabo dano Porador.

Hombre lo voy crey periódicos el Sr. Portilla va no se meramente este

ya de lo q lacion.

Efectiva lo que es con migo

No se p manencia utilidad pública la situacion quitándose nen y Revolucion par

Pues yo blica bajo paseo de R do cimbrion monárquico merosas hu

En este varios ciu nen en ella por la nuev ciudadano

Un Unio bastante le darnos gust lica y se formar el

Un Prog tros nos ha suspirase u

Un Cim Un Rep tegió en un la influencia nuestra org

In Mod Un Car Pepe. Pro bacion de t hace ningun para qué ha cha de unos de llamarse mos la revol supuesto; un la cuestion siásmo grito

Aun no h gico grito, s do con un p deando y sin

DIALOGO EN LAS CUATRO ESQUINAS.

Pedro, una noticia tengo que darte. Explicale Pepe que me interesa la entonacion conque me lo dices.

Ya sabes que se nos vá el ciudadano Portilla, nuestro actual Gobernador.

Hombre á decir verdad, ya casi no lo voy creyendo; tantas veces leo en los periódicos el Sr. Portilla va á Málaga, el Sr. Portilla va á Sevilla, el Sr. Portilla va á Valencia y el Sr. Portilla no se menca de Castellon, que francamente estoy por decirte que nada creo ya de lo que se dice á cerca de su traslacion.

Efectivamente veo que tienes razon, y lo que es yo por mi parte lo sentiria y con migo muchos de los demás partidos.

No se porqué acaso durante su permanencia se ha hecho alguna obra de utilidad pública; se ha mejorado en algo la situacion de nuestros partidos políticos quitándoles la parte de saña que se tienen y llevándolos al terreno de la conciliacion para asegurar el triunfo de la revolucion de Setiembre?

Pues yo lo creo; obras de utilidad pública bajo su mando solo se ha hecho el paseo de Ribalta, pero en cambio ha creado cimbrios como base del gran partido monárquico-democrático que con sus numerosas huestes llena toda la poblacion.

En este estado la conversacion, llagan varios ciudadanos que á su vez intervienen en ella despues de enterarse del asunto por la nueva referencia que les hace el ciudadano Pepe.

Un Unionista. Nosotros no tenemos bastante lengua para alabarle porque por darnos gusto, no se organizó aquí la milicia y se hechó mano de nosotros para formar el Ayuntamiento militar.

Un Progresista. Basta: tan solo á nosotros nos han quitado los destinos, sin que suspirase una queja.

Un Cimbrio. A él le debo el empleo.

Un Republicano: A nosotros nos protegió en un principio, y á él debemos, por la influencia que nos prestó, parte de nuestra organizacion politica.

Un Moderado. Es un bello sujeto.

Un Carlista. Peor podria ser.

Pepe. Por fin veo que merece la aprobacion de todos y esto me prueba que no hace ninguna politica de exclusivismo; ¿ni para qué habia de hacerla? Excepcion hecha de unos pocos que tuvieron la debilidad de llamarse Progresistas los demás que hicimos la revolucion todos comemos del presupuesto; unámonos pues en él, olvidemos la cuestion de personas y con santo entusiasmo gritemos, viva la libertad.

Aun no ha concluido el eco de tan mágico grito, se ve venir un Cimbrio corriendo con un periódico en la mano; llega jadeando y sin aliento; vengo á daros una sor-

presa, dije mientras desdoblaba el periódico la *Correspondencia* y con voz entrecortada y fiera leyó el siguiente párrafo.

A ultima hora corria con bastante fundamento la noticia de que iba á ser nombrado Gobernador de Castellon el Sr. Morales Alcayde, redactor del periódico claudestino el *Esternio* y Director del *Canton Castellonense*; gran sensacion; se miran unos á otros y en todos parece hacer igual efecto su noticia; solo uno en pleno dominio de si mismo toma la palabra y dice á su auditorio. Ciudadanos, no me esplico la estroñeza que os ha causado la posibilidad de que venga á mandar á esta provincia el ciudadano Morales Alcayde ¿pues que, no es un revolucionario que ha hecho sacrificios inmensos en agosto del 67 y en setiembre de 1868 para derrocar aquellos Gobiernos tiránicos y opresores que complacian las veleidades de la hija de Fernando VII? ¿no ha escrito en los periódicos segun su leal saber y entender y puesto su brazo y su sangre al servicio de la revolucion y del pueblo? ¿A qué, pues, esa mala impresion producida? ¿Acaso queiréis que venga un Gobernador que sea banquero, gran propietario ó autor de alguna produccion notable sobre administracion? si tal creyerais seriais unos cándidos, que en los tiempos que corren, hombres de esas circunstancias, no se exponen á ver el principio de autoridad menoscabado y ser juguete de las pasiones de politicos merodeadores; vivis en un lamentable horror; acostumbrados á ser ciudadanos de un pueblo libre, y ved en el Sr. Morales Alcayde un digno Gobernador de revolucion; pronunciadas estas palabras y viendo la posibilidad de su nombramiento, un grito unánime de viva Morales se oye en la reunion que se disuelve con la esperanza de muírle algun destino.

GRAN PARADA.

Movimiento en los cantones; reposicion de armamentos:

!uno, dos, tres batallones;

!cuatro, seis, diez regimientos;

¡Alcalá y Carabanchel

nos remiten sus soldados!

¡qué confusion! ¡qué tropel!

¡estamos ya pronunciados?!

—¿Quién chista?

—El Regente que se atreve...

á pasar una revista.

si no llueve.

Hay golpe y hasta fractura.

—No rompen con el progreso.

—¿Por qué tomen la ruptura?

—Por si les rompen un hueso.

—Me apuro por mi marido,

—No se retire usted tarde.

—Dicen que el duque ha venido.

—Está la cosa que arde.

—¿Quién chista?

—El Regente que dá el paso....

de pasar una revista,

si está raso.

—Unirnos es el deseo

que manifiesta el Regente.

—¿Que comandante tan feo!

—Toma si fué mi asistente!

—Aquel parece un doctrino.

¿Y aquel otro? ¡qué perfil!

—¡Vaya un resto de asesino!

—Es un héroe de San Gil.

—¿Quién chista?!

—Calla, que el Regente anhela

pasar una gran revista,

si no hiela.

Hartas de tontos audaces,

han dado en decir las gentes:

«Para el mal sois eficaces;

para el bien sois impotentes»

Nadie saca de su atasco

á los que gritan mas recio:

el pueblo los vé con asco,

el soldado con desprecio.

Nadie chista

y el Regente hace la prueba...

de pasar una revista

si no nieva.

Ultima hora.

Ayer se reunió el partido carlista de esta ciudad para proceder al nombramiento de su comité: la concurrencia fué numerosa, habiendo sido nombrado Presidente D. Francisco Giner, Vicepresidente Don Manuel Cardona, y secretario D. Bautisia Vilaroig.

Únicamente este gobierno con sus torpezas y desaciertos podia dar vida á lo que estaba muerto.

MANIFESTACIONES.

La mendicidad ha tomado grandes proporciones en esta capital; por todas partes asedian á uno en demanda de una limosna; y no bastan los de la poblacion sino que infinidad de forasteros van tambien portulando sin que sean suficientes los tesoros de Creso para todos ellos: debemos sin embargo que hacer una consideracion; muchos de ellos son jóvenes y aptos para el trabajo, asi la limosna que reciben tan solo sirve para estimular

mas los hábitos de holganza mientras que es en perjuicio del verdadero pobre que viejo é imposibilitado no puede proporcionarse medios de subsistencia, por lo que se hace de suma necesidad que por el Sr. Alcalde se organice la mendicidad, prohibiendo pedir á los forasteros y á los que no llevan un distintivo que la autoridad municipal debe entregarles despues que por los informes tomados se justifique su pobreza y su incapacidad para el trabajo. De esta manera se hará un beneficio á la poblacion que despues de tanta contribucion como se paga se le presenta tan doloroso espectáculo y á los menesterosos porque no verán cercenada la limosna por los vagamundos que les rodean.

Escritas estas lineas, mas de doscientos pobres, muchos de ellos de Almazora y Villareal, ocupan los alrededores de la fonda de España; la griteria, los escándalos y riñas que se suceden por un ochavo que les dán, proporcionan todos los sábados un verdadero motin que la Autoridad debia evitar; allí se vén hombres y mugeres, todos jóvenes, muchachos de los que recojen estiércol que esconden las espaldas y van tambien á pedir; en una palabra, no parece que esté uno en una capital de provincia donde haya Alcalde y policia. El vecindario se vé molesto: ¿se remediará Sr Alcalde popular? así lo esperamos.

Copiamos del Tribuno el siguiente suelto.

En el lance que tenían pendiente el corresponsal de *El Tribuno* en Castellon y el Sr. Giner, joven de la misma poblacion, que formó parte de las partidas carlistas en Agosto último, se llevó á cabo, habiendo mediado despues las mas satisfactorias esplicaciones por ambas partes; pues nunca fué el ánimo de nuestro corresponsal el hacer apreciaciones que pudieran afectar la vida privada de el aludido; antes bien fué bajo un punto puro y exclusivamente político; rectificacion que hacemos gustosos, en honor á la verdad.»

Celebramos haya terminado tan enojosa cuestion dando el parabien á nuestro particular amigo Don Francisco Giner, que debe quedar satisfecho al ver su honra limpia de todo ultraje.

Entre los bonos sorteados han obtenido la amortizacion algunos de los que posee el Ayuntamiento de Villareal en valor de dos mil duros.

Ahora bien: ¿es cierto que la Diputacion provincial sostiene esa cantidad y no quiere entregarla por cobrarse lo que el indicado municipio adeuda de las quintas? He aqui una pregunta que deseáramos se nos contestase para poder entrar en ciertas consideraciones.

En un pueblo de la provincia de Valladolid se ha desarrollado una horrible epidemia con motivo de espenderse carne atacada de viruelas; esta desgracia ha llamado vivamente la atencion del gobierno, y nosotros nos creemos en el deber de hacerlo presente á fin de que por la autoridad municipal se den las disposiciones convenientes para que se redoble el celo en la inspeccion de carnes que se sacrifican en el matadero.

Pocos tiempo después de la Revolución de Setiembre, en aquella subasta de liberalismo que se hizo por tanto patriotismo del día siguiente, eso que se llama diputación provincial, á pesar de no estar dentro de la legalidad, ofreció en un manifiesto que hizo, varios premios á los pobres que mas sacrificios hubiesen hecho por la libertad. Al efecto se presentaron varias solicitudes con sus correspondientes justificativos, y al ir los interesados á recoger el premio, se encuentran con que se les contesta que todo fué broma. Francamente, si esto es cierto, y como tal nos lo ha referido una persona interesada, no tenemos palabras bastante fuertes para calificar este acto de la llamada diputación provincial; solo se nos ocurre decir que así está en carácter.

Tenemos entendido que por una persona de esta capital, se están reuniendo antecedentes para remitirlos al Diputado de la minoría Sr. Figueras, con el fin de que haga una interpelección al Gobierno, acerca de la aptitud legal de D. José Viciano Herrando, Juez de primera instancia del Cuartel del Fraile de la ciudad de Valencia, para desempeñar tan honroso cargo, y ocupar tan distinguido puesto.

Conforme con la indicación que hicimos en nuestro último número, el Alcalde popular reunió al Ayuntamiento en sesión, y acordó hacer una cuotación á fin de recoger fondos para socorrer á los jornaleros agrícolas.

Al efecto se verificó una reunión previa á la que fué invitada la prensa junto con algunos mayores contribuyentes y comisiones que se nombraron, para tratar de reunir los medios necesarios que fuesen conducentes al logro de tan piadoso objeto.

Damos pues las gracias á todos los que han intervenido y ofrecido cantidades, y al municipio que tanto celo ha desplegado.

He aquí ahora el resumen que por el Ayuntamiento se nos ha facilitado y que publicamos para satisfacción del vecindario.

Total de raciones facilitadas.	13697
Compuesta cada una de una libra de pan 4 onzas arroz y una onza tocino, importando todas.	10957 rs. 60 cs
Recaudado en la suscripción voluntaria.	7259'13
Diferencia	3698'47

Las mencionadas raciones han sido distribuidas á los pobres de los distritos siguientes:

Centro.	2937
Arrabal de San Roque.	5037
Idem de la Trinidad.	5193
Grao.	480
Total	13697

Suprimid el número 1, decia en otro tiempo el calculista Rios Rosas, suprimid al general O'Donnell, y la union liberal será una colección de ceros.» Asistamos, pues, al último conciliábulo de los unionistas, y sumemos:

Rios Rosas tragando bilis y un sueldo pingüe recapitulando sistemas filosóficos para capitular con Ruiz Zorrilla.	0
Ulloa (D. Augusto el voluminoso), ofiteador de conciliaciones, heraldo de Prim y trompeta de Ruiz Zorrilla, voz y voto en el conciliábulo.	00
Poaca Herrera (el hábil), reducido de general de O'Donnell á cabo segundo de Rios Rosas, mudo por compromiso en la asamblea, y montpensierista por aburrimiento.	0
Navarro y Rodrigo, ex-montpensierista por convicción y radical por necesidad.	0
Lopez-Dominguez, secretario de la estampilla del Regente: estampilla del general Serrano, y conciliador <i>in utroque</i> .	000
Vega de Armijo (marqués de la) correo de gabinete de Montpensier; exgentil hombre de la revolución, mayordomo de semana del regente, y ahora y sienpre Vega de Armijo.	0
Adeñáz antes de ser ministro, siéndolo y después de haberlo sido.	0
Herrera á la izquierda de Rios Rosas, ó lo que es igual, Rios Rosas á la derecha de Herrera.	00
TOTAL	00000000

Tenid, pues, razón el Sr. Rios-Rosas. Suprimido el general que ya no tienen los unionistas, suprimida la revista que debía pasar el general Serrano, suprimido Montpensier por los radicales, la union liberal solo consta de una colección de ceros.

Advertencia inútil. Aunque los ceros de la cuenta anterior no tienen valor alguno, representan esta cantidad positiva: El «cerote» de perder el presupuesto.

Los unionistas, los progresistas y los demócratas para unirse tuvieron que gritar hace un año «¡abajo los Borbones!»

Los unionistas, los progresistas y los demócratas para no separarse ahora, tienen que votar juntos «¡arriba los Borbones!»

De manera que hace un año iban como fieras detrás de los Borbones, y ahora van como corderos detrás de un Borbon.

Cuando gritaron «¡abajo los Borbones!» eran unos bocarrotas.

Cuando votan «¡arriba los Borbones!» no son mas que unos bocallenas.

Detrás de la reina Isabel ¡qué fieros! Detrás de Montpensier ¡qué mansos!

ANUNCIOS.

GUIA DEL PROPIETARIO

EN EL IMPUESTO SOBRE

TRASLACIONES DE DOMINIO

por

D. JOAQUIN JUST Y FERRANDO,

OFICIAL LETRADO DE LA ADMON. ECONOMICA DE LA

Provincia de Castellon.

Este opúsculo, útil al Foro, á la Curia y á las clases llamadas á satisfacer, administrar y recaudar esta contribucion, reúne, formando un cuerpo de doctrina, todas las disposiciones de interés general y las dictadas en consulta y resolución de casos especiales, indispensables para formar una idea completa y dirimir las dudas que en la práctica puedan sugerirse. Le siguen en Apéndices la Tarifa de derechos comparada y el Arancel vigente de los Liquidadores.

Forma un volumen de tamaño, letra y papel iguales al prospecto, y se vende por 10 reales en toda España.

Los pedidos se dirigirán al autor: calle Mayor, núm. 117, Castellon de la Plana, acompañando su importe: si son de diez ó mas ejemplares se rebajará el 10 por 100.

CUENTOS MORALES

DEDICADOS A

LA INFANCIA

por

D. DIEGO VIDAL.

Libro de agradable é instructiva lectura, á propósito para desarrollar y ennoblecer los sentimientos de la juventud, y escrito principalmente para texto de lectura en las escuelas de niños de ambos sexos y de las academias de adultos.

Se halla de venta, al precio

de UNA PESETA, en Madrid: librerías de Hernando, San Martín, Gaspar y Roig é Hijos de Vazquez. En Sevilla: librería de los Hijos de Fé. En Almería: casa de D. José Vidal y en la imprenta de La Campana.

En Vitoria: en las librerías de la Viuda de Mendoza y Robles.

En Castellon: en el Establecimiento Tipográfico de Ordoñez y Cardona.

Los pedidos por mayor obtendrán una rebaja proporcionada al número de ejemplares, dirigiéndose al autor, calle de Carretas, núm. 29, cuarto 2.º, Madrid.

IMPORTANTE.

En recomendación de este libro que ha sido recibido con general aprobación y ha merecido de parte de la prensa periódica el juicio más favorable y lisonjero, citaremos sólo las palabras que la GACETA DE MADRID le dedica en su número correspondiente al 17 de Noviembre último:

«Hemos tenido el gusto de leer una obrita que con el título de CUENTOS MORALES DEDICADOS A LA INFANCIA acaba de publicar el ilustrado profesor, D. Diego Vidal. Aunque despojada de pretensiones y modestamente dedicada á los niños, puede muy bien prestar en general provechosa enseñanza y algunas horas de útil y agradable entretenimiento.—Esta preciosa obrita está destinada para texto de lectura en las Escuelas de niños de ambos sexos, y en las Academias de adultos; y á la verdad, pocas obras llenarían mejor su objeto, pues al interés de la narración reúne la exposición clara y sencilla de la doctrina moral más levantada y más propia para despertar en las tiernas almas de los niños los sentimientos más puros de caridad y de amor.—Los padres de familia deben adquirir esta importante obrita, que se halla de venta en la librería de Hernando, calle del Arsenal, y en casa del autor, calle de Carretas, 29, 2.º—Madrid.—»

Su precio es una peseta; y los pedidos hechos directamente al Autor obtendrán una rebaja proporcionada al número de ejemplares.

En Madrid se venden además en las librerías de Gaspar y Roig, San Martín, é Hijos de Vazquez.

CASTELLON

Establecimiento Tipográfico de Ordoñez y Cardona, junto á las oficinas del Estado.

EL

PRECIO

En Castellon Fuera de la Un trimestre

EL POR

No es un significado junta carli que no pa considerem ocasionales su creacion deber ineludir su origen demos ponzacion y de en nuestra si pudiese giones del guio: en mberalismo y defendia a estaba por trazgo furio ser una espe llaban refu liberales qu yendo de En aquella tellon en do en unos mismas ide un fervido palabra libe pues bien, e Febrero de carlistas en rencia de la los ojos en como un sol rey p señor libéales, di progresistas canos, unio les, homóg trabamos u combate, y muza con g solutistas qu tras torpeza mientras les pais, los lib